

PRECIO DE SUSCRIPCION  
 Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
 PAGO ANTICIPADO  
 Un número suelto 0'10 pesetas  
 Anuncios y comunicados  
 Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION  
 PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica  
 Redacción y Administración  
 Calle Mayor, 41, Felanitx

# EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## HERMOSA INICIATIVA

«Se ha preguntado al señor Dato si el Gobierno recogería la iniciativa de los niños de las Escuelas de España de que se pida á los países beligerantes que concierten un armisticio durante las fiestas de Navidad.»

El señor Dato dijo que «la iniciativa merece elogios; pero que el asunto es delicado para el Gobierno; sin antes conocer el estado de ánimo de los beligerantes, no puede hacer tal petición.»

La contestación del señor Dato no puede ser más discreta ni de mayor alcance...

Los niños españoles con su hermosa iniciativa manifiestan una vez más lo delicado de su corazón y la grandeza de su alma tierna para todo sentimiento altruista inculcado por sus maestros, verdaderos beneméritos de la Patria, á quienes, no obstante su abnegación, el Estado les escatima mayor menbrado para seguir su magna obra de redención y cultura.

Las fiestas de Navidad fueron siempre las de mayor simpatía en todo el orbe cristiano, un derroche de cristianismo al conmemorar el nacimiento de un Niño, todo amor, de Cristo Dios, que redimiera y pacificara la tierra con la más santa, dulce y poética doctrina.

El señor Dato se habrá percatado de lo poco que impera en los países beligerantes el Cristo, que por amor á los hombres naciera y en la cruz los redimiera. De espaldas á Belén y al Calvario estas naciones desgraciadas, realizan las más horribles hazañas, y mientras los otros cantan himnos al Dios del amor en el vértice de la más inhumana de las guerras y á El confían triunfos y adoranzas, vemos también que desrozan, saquean y matan por doquiera, y hasta derrumban la casa de Dios, profanando el cañón insaciable el mismo altar de Dios.

¡Esta es la realidad, amados niños de las Escuelas de España!

Vuestro corazón tierno y noble, que forman cuidadosa y sablamente maestros y preceptores, siente horror á la guerra y, ya que no podéis evitarla, quisierais dulcificarla, hacerla más humana, invocando el nacimiento de un Niño que vino al mundo para establecer el reinado del amor.

Eien, quisieráramos que prosperara vuestra tan levantada iniciativa y que el Gobierno del señor Dato la acogiera con entusiasmo á fin de secar torrentes de sangre y de lágrimas en las fiestas del Señor; para cristianizar esas gentes, sordas por su egoísmo y deseos de venganza á la doctrina del amor, sin la cual no hay civilización ni cultura.

Si los niños de las Escuelas de España así sienten ¿por qué los hombres sanos de corazón del mundo entero no acuerdan una cruzada de pacificación, en lugar de afanarse en levantar torpes partidos?

¿Qué ganará el mundo, menospreciando la sencillez del niño y el recto juicio del hombre?

P. MATAS FIOI.

Noviembre de 1914.

## DE SANIDAD

«La acción sanitaria que debe ser constante en todo lugar, ha de ser aun más intensa en estas circunstancias por los peligros que suponen no ya solo las infecciones que en determinados puntos de España se padecen si que también las enfermedades epidémicas que puedan surgir de la guerra en Europa. Desgraciadamente casi en la totalidad de los pueblos de esta provincia se carece de los elementos indispensables para higienizar y desinfectar, operaciones que si ordinaria y regularmente deben efectuarse para prevenir enfermedades, son en absoluto indispensables para atajarlas cuando se trata de alguna infectiva contagiosa.»

Con arreglo á las disposiciones vigentes los Municipios vienen obligados á sostener determinado material según su población é importancia. Pero como el prolongado incumplimiento de esas disposiciones hace que en estos mo-

mentos se carezca de los elementos mencionados y de los medios para adquirirlos con destino á cada localidad y como por otra parte y en virtud de todo lo expuesto no es posible consentir que la adquisición de aquellos elementos se verifique en cada sitio paulatinamente por medio de presupuestos de años sucesivos; teniendo además en cuenta el aspecto económico y el deseo de reducir los gastos de los Municipios he acordado conforme con la propuesta del señor Inspector provincial de Sanidad, dirigirme á los señores Alcaldes de todos los pueblos de la isla de Mallorca para que los Ayuntamientos determinen si están dispuestos á sostener una Brigada móvil de desinfección que centralizada bajo la voluntaria dirección gratuita del señor Inspector provincial de Sanidad acudiría á los sitios donde fuera necesaria.

El material de dicha Brigada constaría principalmente de una estufa de desinfección para muebles, colchones y ropas, máquina esterilizadora de aguas potables y aparato irrigador para desinfección de habitaciones, todo ello transportable en automóvil.

El personal se compondría de un mecánico y dos ó tres desinfectadores equipados é instruidos ad hoc.

El coste del material y sostenimiento durante el primer año, sería aproximadamente de unas 30.000 (treinta mil pesetas) á repartir entre los pueblos con arreglo al número de habitantes deduciendo la cantidad con que contribuyera la Excm. Diputación á la que invitaré para que subvencione tal servicio.

Los años sucesivos quedará reducido el coste á una tercera parte.

La adquisición se haría mediante concurso que resolvería la Comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad, previo informe del señor Inspector provincial.

Para redactar las bases de aquel y proceder á la ejecución del propósito á fin de proceder á la más rápida implantación del servicio, los señores Alcaldes de la isla de Mallorca darán lectura de esta Circular á los Ayuntamientos respectivos con objeto de que éstos, dentro de este mes acuerden si prestan su conformidad á la idea.

Los Ayuntamientos de Menorca é Ibiza también acordarán lo que entiendan beneficioso á los intereses sanitarios de aquellos pueblos, inspirándose en todas las consideraciones expuestas para dentro de la reducción de medios que implica el corto número de pueblos de aquellas islas, realizar una labor higiénica provechosa.

Para estos fines me tendrán á su disposición incondicionalmente.

Palma 21 Noviembre de 1914.  
 El Gobernador, Ignacio Martínez de Campos.

## CONTRA UNAS AGENCIAS

La Dirección de la Deuda y Clases pasivas hace público que habiendo llegado á su conocimiento que por varias llamadas agencias de negocios, se hacen á los municipios y otras entidades, peticiones de poderes y contratos para gestionar, mediante retribución, el abono de las cantidades que se les dice tener pendientes de emisión, en la misma, cree de su deber hacer público á fin de que lleve á noticia de todos los ayuntamientos y entidades interesadas en el particular que si en ningún caso habria de ser eficaz la gestión de apoderados para apresurar la resolución de estos asuntos, menos cabe que lo pretendan ellos hacer creer así en los momentos presentes en que careciendo de consignación en el presupuesto crédito alguno á tal objeto, se hbla en suspenso la tramitación de expedientes relacionados con la emisión de los correspondientes inscripciones.

Advierte, además, la Dirección de la Deuda que los mismos procedimientos se seguirán puesto que respecto de ellos las disposiciones legales perseveran, cuando las Cortes del reino estimen pertinente consignar crédito al efecto en los presupuestos, de modo que si cuando es-

te momento llegue será, como antes, inútil toda gestión de agentes ó intermediarios.

En la actualidad no tan solo es ineficaz, sino pernicioso.

Reitera la Dirección que respecto á las noticias que necesitan conocer los pueblos para su buena administración, en lo que se refiere á la emisión de inscripciones de las mismas, seguirá proporcionándolas á los alcaldes directamente.

## NOTICIAS DE LA GUERRA

Los elogios de «The Times» á la tripulación del «Emden»

Oportunamente dimos cuenta de las hidalgas frases dedicadas por la Prensa inglesa al capitán y tripulación del crucero «Emden», como homenaje á la inteligencia y el valor de los audaces marineros alemanes, entre ellas un extracto de lo afirmado por *The Times*.

He aquí el párrafo completo de tales juicios: «Nos regocija que el crucero «Emden» haya sido destruido por fin; pero saludamos al capitán von Muller como á un bravo y caballeresco adversario.»

Deseamos que su vida haya sido salvada, porque si viene á Londres le tributaremos una generosa bienvenida. Nuestra raza de marineros sabe como se ha de admirar á un osado marino lleno de recursos, y hay pocos episodios en la historia naval moderna que sean tan notables como la carrera meteórica del pequeño «Emden». El capitán von Muller ha capturado 20 de nuestros vapores mercantes, y ha echado á pique otros 17. Sus ataques nos han costado, aproximadamente, 2.200.000 libras esterlinas; es decir, poco más ó menos, la mitad de lo que importan los daños sufridos por toda nuestra Marina mercante.

Con un rasgo de entera y legítima estrategia ha echado á pique un crucero ruso y un destructor francés; ha bombardeado una capital de provincia; ha sembrado verdadero pánico entre ciertas clases de los habitantes indígenas de nuestros puertos indios. Puede decirse que ha prohibido la navegación en toda la bahía de Bengala, aislando la provincia de Burma durante muchos días, y ha terminado su audaz carrera destruyendo una estación de telegrafía sin hilos.

En todas sus proezas se ha conducido con la más perfecta cortesía, como los oficiales y tripulantes de muchos de los barcos que ha echado á pique han testificado. En ningún caso, jamás, ha hecho que se pierda una vida innecesariamente, y tanto como ha sido posible, se ha atendido estrictamente á los dictados y preceptos del Derecho internacional. En Madrás incendió únicamente los pozos de petróleo y un fuerte. Si todos los compatriotas de su tripulación hubiesen luchado de la misma manera, la Nación alemana no habria merecido la execración universal que actualmente ha caído sobre ella.

Desde el momento en que el «Emden» estuvo al alcance de los ocho cañones de seis pulgadas del «Sidney», no se podía dudar del resultado.

El «Sidney» tiene 2.000 toneladas más de desplazamiento; tiene, cuando menos, una velocidad superior al «Emden», de un nudo por hora, y su Artillería es mejor y más numerosa que la del «Emden» cuyos cañones mayores eran de cuatro pulgadas.

### Japoneses heroicos

Una carta de Tokio, publicada en un periódico inglés, consigna lo siguiente acerca de un acto realizado por tres marineros tripulantes del torpedero *Cage Ro*.

Los alemanes, como es sabido, habian sembrado minas explosivas en la bahía de Tsing Tao. El navio japonés recibió orden de explorar la zona donde se suponía que no habia minas; pero apenas avanzó aguas adentro, observó sobre la superficie un cuerpo extraño que podía ser una mina separada de su sitio y llevada á la deriva por las corrientes.

El *Cage Ro* se propuso inutilizar aquel peligro que se hallaba dentro del radio de acción de los

cañones de la costa.

El comandante ordenó que se echasen al agua tres chalupas, para dar caza a la mina y arrastrarla con unos cables. Arriadas las pequeñas embarcaciones, comenzaron las baterías alemanas a disparar contra los japoneses.

De tal modo arreció la lluvia de proyectiles, que el comandante del torpedero estimó prudente desistir de su empeño.

Los botes volvieron a izarse sobre cubierta, y el *Cage Ro* se disponía a virar, cuando un suboficial y dos marineros de la tripulación se brindaron a intentar la pesca de la mina aproximándose a ella nadando.

Aceptado el ofrecimiento por el comandante, los tres bravos marinos se echaron al agua, llevando cada uno liado al cuerpo un calabrote.

Las baterías alemanas observaron las maniobras y redoblaron sus disparos sobre el barco y los nadadores.

Estos consiguieron llegar hasta el artefacto y echarle unos lazos corredizos, merced á lo cual hicieron presa de la mina.

Remolcada ésta hasta que el navío estuvo fuera del alcance del tiro de los fuertitos de la costa, se provocó su explosión, haciéndola blanco de disparos desde á bordo.

Los tres marinos fueron felicitados por el comandante y recibieron en el acto el ascenso al grado inmediato.

En la Marina japonesa, como en el Ejército no se conceden cruces ni honores hasta que se ha terminado una campaña, salvo los casos en que los que las merecen mueren en el campo de batalla.

La recompensa inmediata es la concesión de un galón.

### El ejército turco

En tiempo de paz, el Ejército turco cuenta con un efectivo, activo y de reserva, de 17 (O) oficiales, 200.000 hombres de tropa de Infantería y Artillería, 45.000 caballos, 1.500 cañones y 400 ametralladoras.

Los reservistas forman 500 batallones, constituyendo otro núcleo importante de fuerzas territoriales.

La Infantería está armada con fusil Mauser de repetición, Martiny Henry, y Mauser antiguo, siendo la dotación reglamentaria de dicha Arma, en tiempo de paz, de 300 millones de cartuchos.

La Artillería de campaña consta de 35 regimientos, teniendo cada uno de ellos tres batallones y tres baterías; la de montaña, 23 batallones, á tres baterías, y 18 baterías de cañones de sitio y obuses. Existen, además, 10 baterías á caballo.

Cada batería tiene como minimum cuatro piezas, y seis la mayor parte.

Los cañones de campaña son Krupp, de 33, modelo de 1903, siendo más antiguos y de varios sistemas los del Ejército del Asia.

Existen cuatro inspecciones del Ejército, estando la primera por el 1.º, 2.º, 3.º, y 4.º Cuerpos de ejército cuyos cuarteles generales están establecidos en Constantinopla, Rodosto, Kilk-Kitesé y Andrianópolis.

La segunda, establecida en Dames, aunque debe tener el 5.º, 6.º y 7.º Cuerpos de Ejército, no existe más que el 8.º.

La tercera inspección están en Erzingham, en Armenia, y tiene los Cuerpos de ejército 9.º, 10.º y 11.º; el segundo con tres divisiones, y los otros con dos solamente.

La cuarta, establecida en Bagdad, comprende el 12.º y 13.º Cuerpos de ejército, á dos divisiones cada uno.

El 14.º Cuerpo es independiente, y tiene tres divisiones, estando acantonado en Sanaa, Hodaída y Hedjar.

El Ejército turco ha sido alzado en ple de guerra desde hace dos meses, y según la Prensa francesa, cuenta actualmente con 500.000 hombres, á los cuales pueden sumarse 200.000 de las reservas, encontrándose el grueso de este Ejército en la Turquía europea.

El 8.º Cuerpo, con 40.000 hombres, está en la cercanía de Palestina, y fuerzas importantes en Armenia y sobre la frontera rusa del Cáucaso.

### La campaña de invierno en Rusia

Amsterdam.—En el «Preussische Jahrbuecher» el profesor alemán Ballod estudia la posibilidad de una campaña de invierno en Rusia y dice que generalmente se niega toda probabilidad de éxito á semejante tentativa, con motivo de las enormes distancias que habría que recorrer, distancias que harían en extremo difícil el establecimiento del servicio por etapas y por consiguiente, ofrecerían tales obstáculos al aprovisionamiento de los ejércitos en campaña que los soldados se hallarían expuestos á morir de hambre, de frío y otras privaciones.

El profesor Ballod opina lo contrario. En su artículo examina las principales rutas de acceso al centro de Rusia. El viaje itinerario de Napoleón, que comprende Kovno, Vilna, Smolensk y Moscú, que cuenta 920 kilómetros, le parece poco favorable porque las regiones que atraviesan son estériles, arenosas y pantanosas. Hasta en el caso de que los rusos no hubiesen sembrado destrucción detrás de ellos al retirarse

se el ejército de los rusos por esta vía, no hallaría lo necesario para su aprovisionamiento.

Otra ruta le parece mucho mejor á Ballod: la de Petrogrado y Moscú.

El desembarco del ejército enemigo en los alrededores de Petrogrado, la embocadura del Narovia, por ejemplo, no le parece una cosa impracticable. El camino de Petrogrado á Moscú es 300 kilómetros más corto que el de Kovno á la ciudad sagrada de los rusos. Sin embargo, la comarca que este camino atraviesa es todavía más desierta que la atravesada por el camino que escogió Napoleón.

La temperatura media en estas comarcas es de 9 á 10 grados bajo cero, pero el frío ofrece precisamente la ventaja de helar la superficie de los ríos y pantanos, que se convierten así en vías de comunicación fáciles.

El invierno, este constructor de caminos, permitirá, pues, á los ejércitos avanzar directamente hacia sus objetivos sin emplear los malos caminos del país.

Pero el mejor camino, el que parece ofrecer más ventajas es el que, partiendo de Galitzia, se dirige hacia Rof, y siguiendo á partir de allí las cristas del Dnieper, llega á Yeksterinoslaw, Poitava, Kárkef, distrito del Donetz y Tsaritsin.

A lo largo de este camino se encuentran minas de carbón y altos hornos, y hacia el Sur todo el terreno es tan fértil que produce en tiempo normal diez millones de toneladas de trigo.

Es ahí, donde es más vulnerable Rusia, según el profesor alemán.

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PROVINCIA

Según el estado formado por el Inspector de Higiene Pecuaria, las enfermedades infecto contagiosas que atacaron á los ganados en esta provincia durante el mes de octubre último fueron las siguientes:

Manacor.—Enfermedad Viruela, especie Ovina, enfermos del mes anterior 84, curados 84.

Inca.—Enfermedad viruela, especie Ovina, enfermos del mes anterior 10; invasiones en el mes de la fecha 36, curados 10, muertos ó sacrificados 20; quedan enfermos 16.

Llubi.—Enfermedad viruela, especie Ovina, invasiones en el mes de la fecha 27, quedan enfermos 27.

Alayor.—Enfermedad Carbunco bacteridiano, especie Bovina, invasiones en el mes de la fecha 2, muertos ó sacrificados 2.

Mercadal.—Enfermedad Carbunco bacteridiano, especie Bovina, invasiones en el mes de la fecha 1, muertos ó sacrificados 1.

Manacor.—Enfermedad Mal rojo, especie Porcuidas, enfermos del mes anterior, 20, curados 17, muertos ó sacrificados 3.

Palma.—Enfermedad Tuberculosis, especie Bovina, invasiones en el mes de la fecha 2, muertos ó sacrificados dos.

Pinisalem.—Enfermedad Tuberculosis, especie Bovina, invasiones en el mes de la fecha 1, muertos ó sacrificados 1.

Palma 31 de Octubre de 1914.—El Inspector provincial de Higiene pecuaria, Antonio Bosch.—En la madrugada de ayer, practicando servicio por el Mollet el Comandante de la guardia municipal señor Comas acompañado del preferente señor Castell y del guardia Guillermo Martorell, observaron que un individuo que estaba en una taberna tomando café al notar su presencia salió precipitadamente emprendiendo veloz carrera.

Sallieron en su persecución logrando alcanzarle en el paseo de Sagrera.

Una vez detenido se le practicó un reconocimiento ocupándole dos billetes de cincuenta pesetas cada uno 96 pesetas en plata y 95 céntimos en calderilla, cuya procedencia no quiso explicar.

En su vista fué conducido al Cuartelillo de la guardia municipal donde se le sometió á un detenido interrogatorio manifestando que se llama Rafael Torres Mari (é) Ripe de 40 años de edad.

Añadió que dicho dinero era procedente de un robo cometido á la una de la madrugada en la Fábrica de cuerdas del Molinar de Levante denominada *Cas Tripet*, propiedad de don Andrés Riutord.

Añadió que para efectuarlo se había valido de una palanca de hierro con la que había abierto la puerta que da entrada al despacho y una vez dentro rompió un cristal entrando en el escritorio de uno de cuyos cajones sacó la cantidad expresada más otro papel de 50 pesetas que había estraviado.

El mismo individuo se confesó igualmente autor de otro robo efectuado la semana última en el almacén que los señores Alzamora Hermanos tienen instalado en la Ronda Norte, consistente en ocho pesetas que encontró en un bote de cristal, habiendo también roto la puerta de entrada y la cerradura de un malefín.

El detenido ha sufrido varias condenas por idénticos delitos haciendo solo unos meses que cumplió la última condena.

Con el atestado instruido al efecto fué puesto á disposición del Juzgado.

Es digno de elogio el celo desplegado por el señor Comas para el esclarecimiento del hecho de referencia.

—Venciendo el 1.º de Enero de 1915 el cupón n.º 53 de los títulos del 4 por ciento interior de la emisión de 1908, así como un trimestre del interés de las suscripciones nominativas de igual renta y el cupón n.º 22 de los títulos del 4 por ciento amortizable, emitidos en virtud de la ley de 26 de Junio de 1908. La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas, en virtud de la autorización que le ha sido concedida ha acordado que desde el día 1.º de Diciembre próximo se reciban por esta Delegación de Hacienda sin limitación de tiempo, aunque sin perjuicio de atenderse á lo dispuesto en el artículo 26 de la vigente ley de Administración y contabilidad, los de las referidas deudas del 4 por ciento perpetua y amortizable y las inscripciones nominativas del 4 por ciento de Corporaciones civiles, Establecimientos de Beneficencia é Instrucción pública, Cabildos, Cofradías, Capellanías y demás que para su pago se hallan domiciliadas en esta provincia, observándose para presentación de facturas las mismas reglas que en anteriores vencimientos, haciendo presente que los títulos amortizados deberán presentarse endosados en la siguiente forma «A la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas para su reembolso».

—Dice *La Ultima Hora*:

«Es digno de toda censura el siguiente hecho que se nos ha denunciado.»

En la mañana del sábado último, uno de los coches de la empresa funeraria, que transitaba por la calle de Pinós, conducía los restos de una infortunada mujer.

El cochero que lo guiaba se empeñó en pasar por un estrecho callejón que desemboca en dicha calle, cuando por él á duras penas puede pasar un carricón de mano. Como es natural, a pesar de todas las habilidades del conductor del coche, éste quedó empotrado en la pared.

Se hubo de desenganchar las caballerías, sacando á brazos el vehículo.

Durante esta operación transcurrieron más de quince minutos, tiempo que estuvo detenida la comitiva, ofreciendo el consiguiente espectáculo, dando lugar á sabrosos y lamentables comentarios.»

## SECCION LOCAL

La próxima solemnidad de la Inmaculada Concepción se celebrará en nuestra iglesia parroquial bajo el siguiente programa. Continuará á las seis de la mañana la novena rezada durante una misa hasta el próximo sábado. Mañana domingo después de Vísperas comenzará el solemne novenario con exposición de S. D. M. y música, siendo el orador el Rdo. P. José Bausili S. J. y continuará los siguientes días después del Rosario.

El domingo 6 de Diciembre principiará la solemne Oración de Cuarenta Horas dedicadas al dulce misterio y se celebrará la fiesta que anualmente dedica á su Titular y Patrona la Congregación Mariana de jóvenes de esta ciudad. Será á las seis la exposición de S. D. M. seguida de Oficio Matinal y de Misa de Comunión general para los congregantes. A las nueve y media se cantará la Hora de Tercia y la Misa mayor con sermón por el mismo orador de la novena. Por la tarde después de Vísperas continuará el novenario, y después del Rosario dará el indicado orador una interesante conferencia y, cantado el «Tota Pulchra», se reservará.

El lunes 7, exposición y misa matinal á las seis; á las nueve y media Horas menores y Misa mayor. Por la tarde los actos de Coro y después del Rosario concluirá el novenario y se reservará.

El martes 8, día de la gran solemnidad, se expone á las seis y se cantará la Misa matinal. A las siete, Misa de Comunión general para la Hermandad de San Sebastián y del Santísimo. A las nueve y media se cantará la Hora de Tercia y luego la misa mayor con música y sermón, que dirá el orador de la novena; por la tarde Vísperas solemnes y Corona de la Virgen al órgano. Al anochechar se rezarán Completas y Maitines, se cantará solemnemente el «Te-Deum» y los Laudes y se hará la reserva precedida de procesión.

Se han fijado en los sitios públicos de esta ciudad los edictos anunciando que el día 10 del próximo mes de Diciembre, desde las diez á las once horas, se verificarán en la Casa Consistorial las subastas, en pliegos cerrados, de los arbitrios municipales siguientes:

Puestos públicos de la Plaza, bajo el tipo de 6500 pesetas.

Puestos públicos de la Alhóndiga, bajo el de 250 id.

Matadero, 7800 id.

Pesas y Medidas, 500 id.

Ferías y Mercados, 350 id.

Transporte de reses, 600 id.

Corral común, 20 id.

También se subastará el mismo día y hora en igual sitio el servicio de transporte de la correspondencia al caserío de la Horta, bajo el tipo de 115 pesetas.

Todos los pliegos de condiciones de las referidas subastas están de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

Si exceptuamos algunas mañanas de compacta niebla que, con todo, no ocasionó más que una inadvertida molestia, todos los días de la semana han sido serenos y esplendidos; días de invierno en realidad, pero templados por las prodigalidades del sol y sonrientes gracias a la calma de la atmósfera, que parece descansar de sus pasadas perturbaciones.

El agricultor no podía desear mejor periodo de sosiego, para obrar él en el sentido opuesto de la más preciosa actividad. Ni tardó ni perezoso, su arado no ha dejado de surcar la tierra más que en los momentos precisos del descanso nocturno, y a ello se debe que la labor de siembra haya adelantado tan rápidamente, que los de propiedad no muy extensa estén ya a punto de dar por terminado este trabajo.

El día 15 del corriente falleció en esta ciudad la anciana y virtuosa señora doña Antonia Tauler y Barceló, de 94 años de edad, madre de nuestro estimado amigo D. Antonio Tauler Pbro. y ex-vicario de esta parroquia.

A. E. R. I. P.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 21 del corriente, resultaron premiados con 500 pesetas los billetes números 925, 926, 927, 928 y 930, y con 1000 pesetas el 929, despachados todos en la Administración de esta ciudad.

El precio del almendrón se ha mantenido invariable durante toda la semana. Hoy se cotiza en este mercado a razón de 99 pesetas los 42-37 kilogramos.

La demanda no es muy activa.

Tampoco lo es la de algarrobas, que han sufrido una depreciación importante. No se pagan actualmente a más de 4-25 pesetas quintal.

En cambio, el precio de los cerdos cebados se mantiene con tendencia al alza, siendo precio corriente el de 12 a 12-50 pesetas según el peso de cada animal.

En la imprenta de este semanario se han puesto a la venta unas hermosas colecciones de calendarios americanos para 1915, entre los que se encuentra el popular blok del Sagrado Corazón de Jesús.

Leemos que nuestro distinguido amigo D. Felix Escalas, que había pasado a Madrid para informar ante el Tribunal Supremo, acaba de doctorarse en Derecho con nota de sobresaliente.

Durante la última semana, la Caja de pensiones para la Vejez y de Ahorro ha recibido por imposiciones la cantidad de 146.639 pesetas y ha pagado por reintegración de ahorro y por plazos mensuales de pensión 119.064 pesetas, habiéndose abierto 78 libretas nuevas.

**En el Ayuntamiento**

Sesión ordinaria del día 16 de Noviembre

La presidió el Sr. Alcalde don Juan Caldentey Suau, y asistieron 8 concejales.

Se aprobó el acta de la última sesión.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la última semana por los arbitrios municipales Puertos públicos de la Plaza, 97-50 pesetas; por el de Matadero, 149-75; por el de Ferias y Mercados, 1-60; por el de Transporte de reses, 7-41 y por el de la Alhóndiga durante las dos últimas semanas, 5-25.

Se acordó el arreglo de la rasante de la calle contigua al nuevo Paseo.

Se concedió permiso a Margarita Fuster para reformar una ventana en la fachada de su casa calle de los Huertos.

Se aprobó una cuenta de gastos de este Municipio.

Se nombró interventor interino para suplir al propietario, al concejal D. Miguel Barceló Soler.

Se acordó alquilar la casa de Onofre Sansó, calle Rocabóira n.º 55 para habitación del señor Ayudante de la Enológica.

Se aprobó el pago de 50 pesetas a Andrés Llaneras, por los perjuicios que se le ocasionaron como arrendador de la finca de Nicolás Uguet, expropiada por el Ayuntamiento.

Se acordó adquirir dos capotes para la guardia municipal nocturna.

Se enteró el Ayuntamiento del resultado de la asamblea de los Ayuntamientos de esta isla verificada el día 21 del corriente.

Se nombró una Comisión para que estudie la manera y forma de vender las aguas sobrantes de las fuentes públicas.

Se condonaron los derechos de enterramiento del cadáver de Juan Oliver, por tratarse de una familia pobre de solemnidad.

Se acordó ultimar por administración los Lavaderos públicos, reformando el plano en la parte que afecta a las pilas del mismo.

Se enteró el Ayuntamiento de las circulares sobre sanidad publicadas en el B. O. extraordinario de día 21 del actual por el Ilmo. Sr. Gobernador civil de la provincia, acordándose quedar ocho días sobre la mesa, para estudio de los señores concejales.

Y se levantó la sesión.

**ESTACIÓN ENOLÓGICA DE FELANITX**

Hallándose este Centro de Experimentación y Enseñanza en condiciones de prestar al público los servicios reglamentarios propios de las Estaciones Enológicas, esta Dirección ha acordado darlo por abierto al público. Son gratuitos todos los servicios inherentes al mismo, excepto los de laboratorio, cuyas tarifas de análisis vienen fijadas por los R. D. de 25 de Octubre de 1907 y 8 de Julio de 1910.

Felanitx 25 de Noviembre de 1914.—El Ingeniero Director, Ernesto Mestre Artigas.

**Notas agrícolas**

**ELABORACION DEL ACEITE**

Supuesta ya, y no es flojo suponer, una recolección racional del fruto del olivo, precisa dedicar unos párrafos a la elaboración del aceite, para completar en muy compendiosa forma las nociones más predominantes de la transformación.

En ésta, como en la generalidad de las faenas agrícolas, domina aún la santa rutina, y aunque van cundiendo los procedimientos en la aplicación mecánica que mejoran el producto, no es ahora ocasión de tratar las explotaciones en grande escala, sino que simplemente quiero remitirme a una elaboración modesta aprovechando aquellos medios que están al alcance de cualquier olivareo-oleicultor.

En primer término hay que tener muy presente que del grado de limpieza de las máquinas, utensilios y envases, dependerá la buena elaboración, y, por consecuencia, el aceite más ó menos fino.

Insistiré en la crítica de la perniciosa práctica de dejar la aceituna en montones para que fermenta, creídos como están los más que de esta suerte obtienen mayor cantidad de aceite. Ya Columela calificó de engaño tal creencia, que corroborara más tarde Caruso con sus experimentos. Pero es que además de la pérdida en cantidad queda notoriamente perjudicada la calidad.

En efecto: por el amontonamiento de aceituna en el depósito de la almazara se produce, en primer término, un cambio brusco en la temperatura de la masa; temperatura que elevándose poco a poco llega a los 45 grados centígrados y originando una fermentación que descompone las condiciones de la pulpa y disminuyendo el agua de vegetación.

Produce, además, otra inevitable consecuencia: la de obrar el aire sobre la masa, originando por la absorción del oxígeno un aglutinado y oxidación que espesa y enrancia el aceite. No importa si tales accidentes son, según creencia de Liebig, producto del aire, o bien, según Pasteur, derivadas de los fermentos del mismo. Un hecho cierto: el aire al estar en contacto con el aceite lo enrancia.

De ahí que el mejor método consista en recoger la aceituna y molerla, pero si tal práctica no pudiera en absoluto practicarse por escasez de producto o lentitud en la recolección, recuérdese que el espesor máximo de la aceituna en depósito no debe de exceder de 15 centímetros, y que cuanto menor sea el tiempo que espere en depósito, mayor y mejor será la cantidad y calidad del producto.

Teniendo ahora en cuenta el utillaje para la elaboración, habrá de remitirme al indispensable, haciendo abstracción de las deshuasaderas, que aun cuando constituirían un ideal para la oleificación, no reúnen hasta ahora suficientes garantías por insuficiencia de resultados.

El molino de piedra primitivo consistente en los discos de piedra (uno fijo horizontal con bordes elevados para retener la pasta y otro vertical rotatorio de dos metros de diámetro por 40 á 50 centímetros de espesor para la trituración), es recomendable, pues aunque sea preciso remover incansablemente la pasta con la pala y espaldón de madera y sea más lenta la operación, recuérdese que el «festina lente» no es propenso a desaciertos.

En la hora de moler la aceituna deberá tenerse en cuenta que una trituración excesiva se opone a la obtención de aceite muy fino. Púedese proceder de manera que se recoja, después de un reposo, el primer aceite virgen y proseguir luego la operación para que nos rinda la pasta el aceite restante mediante el prensado.

Prensas hay de variados sistemas y de recomendables marcas, pero las modernas hidráulicas son las más convenientes por su presión regular y potente.

Entre la molienda y el prensado púedese emplear la tabla de madera en canal formando una V y recubierto de hojalata, para evitar el embembiendo, el gusto exótico y facilitar la limpieza y escurrimiento natural del aceite por simple peso de la masa.

Se llenan los capachos y esportines con aquella, procurando que sean de una materia que no comunique resabio alguno, el esparto previamente escaldado, por ejemplo, y repartiendo la pasta con poco espesor.

Colocados en montón bien vertical sobre la base o plato de la prensa, será buen sistema emplear unos discos de metal de los esportines y entre éstos para facilitar el escurrimiento, pues de otro modo debe el aceite traspasar todo el cilindro de esportines prolongando el prensado. El aceite que por simple presión se logra, puede mezclarse al aceite virgen, pero creo más recomendable juntarlo al total que rinda la prensada, ya que de otro modo la calidad del obtenido con el escaldado sería menos buena.

El prensado deberá darse lento, pues que la precipitación sería contraria al rendimiento. Si la estación es muy fría se resiste la pasta a soltar el aceite y en este caso es preciso escaldarla con agua caliente.

En algunos puntos no extremen este prensado para procurarse mejor calidad, pero al remover la pasta es cuando la escaldan y de nuevo la muelen para lograr el aceite de «pasta removida», de condiciones excelentes para la fabricación de jabones.

No se olvide que el escaldado propende a que de la pasta fluya el alpechía y que por el recalentamiento comunique sabor al aceite, cosas ambas que perjudican sus condiciones, y, por lo tanto, mientras la estación no sea muy fría, será preferible practicar el lavado de la forre de capachos con agua fría o ligeramente tibia y en abundancia. Procediendo así se facilita además la clarificación del aceite de nuevo, de suyo reacio a abrigarse. De todas maneras, la temperatura del agua no debe ser menor de 18º ó 20º centígrados.

El aceite caído en el pozuelo deberá dejarse algún tiempo en reposo para lograr que sedimente y flore y poder recogerlo lo más purificado posible. Preferible es que se arrastre con el alpechín una corta cantidad, ya que, a la postre, habrá de recogerse en el «infierno».

En términos generales será lo antecedente un procedimiento adecuado para cortos rendimientos, ya que está al alcance de cualquiera oleicultor.

En otro artículo reseñaré algunas advertencias que conviene recoger para la clarificación y conservación del aceite.

PE德罗 J. LLORT.

**LOTERIA NACIONAL**

Hay en venta billetes del sorteo del día 1 de Diciembre a 3 pesetas décimo.

**Hay billetes en venta del SORTEO DE NAVIDAD**

**LA POPULAR**

Huertos, 24, FELANITX

**Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER**

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

**ALFARERIA DE JULIAN AMORÓS**

En esta Casa, además de sus ladrillos y géneros del ramo de alfarería, se fabrican peldaños artificiales de cemento con granito marmol del color que se desee, lo mismo que fregaderos, asientos de escusado, cuellos de fuente, bajos de frontis de casa y mesas redondas, cuadradas ó de la forma que se quiera. También se hacen por encargo, panteones y cualquier otro trabajo de los pertenecientes a este ramo.

Al ofrecer al público esta nueva producción, tenemos la seguridad de poder servir bien y económicamente.—Zavellá, 35, Felanitx.

**Callicida "Mágico,"**

Es el mejor y más seguro callicida. Con solo tres aplicaciones se consigue la completa estirpación de los hojos de gallo y durezas.

Depósitos: en Palma de Mallorca, Farmacia y Droguería de J. Miró, Colón 22 y Perejil 2; y en Felanitx, Farmacia de M. Obrador Mayor 4.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

**CENTRO DE ENSEÑANZA**

FELANITX

Bajo la dirección del Profesor

**Don MIGUEL RIERA**

en colaboración con profesores competentes

Estudios del Bachillerato y preparación para ingreso en las carreras del Estado (Correos, Telégrafos, etc.) Clases especiales de francés, contabilidad mercantil y teneduría de libros.

Darán informes, calle Bellpuig n.º 6.

**Bocoyes vacíos**

Se venden en buen estado de servicio.

Informarán calle de la Calatrava, número 48, Palma de Mallorca.

# CENTRO VELOCIPEDISTA

DE

## LORENZO MARTIN

Paseo de Sagrera, 5 y 13.—PALMA

Aviso importante para todos los ciclistas

Gran surtido de bicicletas de las más acreditadas marcas, tanto para paseo como para carreras.

### PRECIOS EN VENTA

Máquinas nuevas inglesas a . . . . . 150 Pesetas una.

Idem usadas desde 60 Pesetas hasta . . . . . 125 id. id.

Gran surtido de cubiertas, cámaras y demás accesorios de las renombradas casas Continental, Hutchinson y Bergougnand a precios nunca visto

#### Precios de las cubiertas Continental

Una cubierta <i>type routier</i> . . . . .	12'50 Pts.
» » <i>Continental</i> . . . . .	9'25 »
» » <i>Aero</i> . . . . .	8'00 »
» cámara <i>Continental</i> . . . . .	6'00 »
» » <i>Aero</i> . . . . .	5'25 »
» » <i>Encarnada</i> . . . . .	4'50 »

#### Precios de los neumáticos Hutchinson

Una cubierta <i>extra</i> . . . . .	10'50 Pts.
» » <i>aigle Hutchinson</i> . . . . .	9'50 »
» » <i>le Coc</i> . . . . .	8'50 »
Una cámara <i>globe trotter</i> . . . . .	7'00 »
» » <i>aigle</i> . . . . .	6'00 »
» » <i>le Coc</i> . . . . .	5'00 »

Señores: no dejarse engañar. Antes de comprar cualquiera artículo de bicicleta, visitar esta casa.

No confundirse: Paseo de Sagrera 5 y 13 (frente al Muelle)

### CENTRO VELOCIPEDISTA DE LORENZO MARTIN

BOSQUEJO HISTORICO DEL INSIGNE FRANCISCANO

## V. P. F. JUNIPERO SERRA

FUNDADOR Y APOSTOL DE LA CALIFORNIA SEPTENTRIONAL

por D. FRANCISCO TORRENS Y NICOLAU, Pbro.

Forma un tomo de 233 páginas, ilustrado con nueve fotograbados. Se vende a una peseta el ejemplar en rústica y a dos pesetas encuadernado en tela y dorados.

## LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST

per MOSSEN JUAN AGUILO

Obra premiada en el Certamen hagut entre el Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócesis l'any del Senyor de MCMIII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

## Almacenes SAN JOSÉ

### IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

Sastrería especial para Militares.

## Grandes Almacenes

### «BON MARCHÉ»

Plaza del Mercado entre la iglesia San Nicolás y el Gran Hotel.—PALMA

PRECIO FIJO

Novedades para señora, caballero y niños de ambos sexos.

Sedería, Lanería, Lencería y tejidos de toda clase.

Grandes talleres de confección de vestidos de todas formas y modelos.

Sección de Sastrería.—Trajes confeccionados y sobre medida.

SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Camisería, Corbatería, Géneros de punto.—Sección de Mercería.

PRECIOS BARATÍSIMOS

SELLOS PARA COLECCIONES.

En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo.

## ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Pañería y Novedades para señoras, espléndidos surtidos.

Sastrería a la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros.

Sastrería a la medida para caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

PALMA DE MALLORCA

### FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

## Papel Palillos

para convenceros de que es el único que, además de ser de clase superior, aromatizado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERÍA,

SASTRERÍA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU E HIJO S. en Cta.

Jaime II números 87, 89, 91, 93 y Escursach 16 y 18  
FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales,

Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, labas y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para señora.

## PERLA NACRAQUIMICA

Es la que mejor imita á la legítima tanto en peso como en brillo.

Se vende en la platería LA JOYA, Colón 68, Palma.

L'enginyós Hidalgo

## D. QUIXOTE DE LA MANCHA

compost per

MIQUEL DE CERVANTES SAAVEDRA y traduit ara en Mallorquí sa primera vegada per N. ILDEFONSO RULLAN PREVERE.

S'ha posat en venta es primé y segon tomo que consta aquesta obra, a n-es preu de TRES pessetes encuadernat á la rústica, y a CINCH encuadernat amb tapes de lujo. An es suscriptós de EL FELANIGENSE y LA TRADICION se les farà una rebaxa des vint per cent.

## CURACION DE LA TOS

con las acreditadas

Pastillas J. MIRÓ expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.